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NÚCLEO DO MPRN BLOQUEIA 
MAIS DE R$ 32 MILHÕES DO 
CRIME ORGANIZADO
Iniciativa inédita no país, o Núcleo de Informações Patrimoniais do Ministério Público investiga 
crimes de lavagem de dinheiro e atua para sufocar financeiramente organizações criminosas
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DEMORA

SEM LICITAÇÃO, EMPRESAS DE ÔNIBUS 
PODEM QUEBRAR, AVALIA SETURN 
Processo de concessão do sistema de transporte 
público de Natal se arrasta desde abril de 2017
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PODER JUDICIÁRIO DO ESTADO DO RIO GRANDE DO NORTE
JUÍZO DE DIREITO DA 14ª VARA CÍVEL DA COMARCA DE NATAL

Rua Doutor Lauro Pinto, nº 315, Lagoa Nova, Natal/RN
CEP 59064-972 - e-mail: nt14civ@tjrn.jus.br

EDITAL DE CITAÇÃO
(prazo 30 dias)

Processo: 0812646-19.2017.8.20.5001
Ação: PROCEDIMENTO COMUM CÍVEL
Autor: Método Construtivo Diferenciado (C & E Contrutora Ltda)
Réu: JORGE EDUARDO CAMPOS MELO DANTAS

O(a) Doutor(a) THEREZA CRISTINA COSTA ROCHA GOMES, Juiz de Direito da
14ª Vara Cível da Comarca de Natal, na forma da lei e no uso de suas
atribuições, etc.
FAZ SABER, para conhecimento público, a CITAÇÃO do Réu/Executado, JORGE
EDUARDO CAMPOS MELO DANTAS, inscrito no CNPJ/MF nº 131.368.874-68,
em lugar incerto e ignorado, bem como a quem mais interessar possa, para no
prazo de 15 (quinze) dias contestar a ação.
OBSERVAÇÃO: A visualização das peças processuais, bem como as
especificações da petição inicial, dos documentos que a e do despacho judicial
que determinou a citação (artigo 225, incisos II e V, do Código de Processo
Civil), poderá ocorrer mediante acesso ao sítio do Tribunal de Justiça na
internet, no endereço
https://pje.tjrn.jus.br/pje1grau/ConsultaPublica/listView.seam, utilizando o
código 23071412232084100000097400704, sendo considerada vista pessoal
(artigo 9º, § 1º, da Lei Federal n. 11.419/2006) que desobriga sua anexação. E
para que chegue ao conhecimento dos interessados e para os fins de direito,
foi expedido o presente edital que será afixado no lugar de costume e
publicado na forma da lei.
DESPACHO: "DEFIRO o pedido de citação por edital do réu, haja vista que, de
fato, não é mais encontradiço em qualquer endereço conhecido (Artigo 256,
caput e §3º, do Código de Processo Civil). EXPEÇA-SE edital de citação,
portanto, com prazo de 30 (trinta) dias para ciência, a contar de sua
publicação, ao final do qual se iniciará o prazo de 15 (quinze) dias para
contestar a ação. PUBLIQUE-SE no Diário Oficial para deflagração da contagem
de prazo (Artigo 257, caput e inciso III, do Código de Processo Civil). A
secretaria judiciária também deve disponibilizar o documento na rede mundial
de computadores, no site do Egrégio Tribunal de Justiça do Estado do Rio
Grande do Norte (TJRN) e do Conselho Nacional de Justiça (CNJ), conforme
exigência legal (Artigo 257, caput e inciso II, do Código de Processo Civil). E a
parte autora deve ser intimada a publicar o edital em jornal de grande
circulação na comarca. Ao final do prazo para contestar, isto é, do prazo total
de 45 (quarenta e cinco) dias, contabilizados aí os 30 (trinta) dias do edital e os
15 (quinze) dias para apresentação de defesa, RETORNEM em conclusão para
prosseguimento com remessa, se for o caso, à Defensoria Pública do Estado
do Rio Grande do Norte para cumprir sua função de curadora especial (Artigo
4º, caput e inciso XVI, da Lei Orgânica da Defensoria Pública). P.I.C. NATAL/RN,
14 de julho de 2023.Thereza Cristina Costa Rocha Gomes, Juíza de Direito”.
Dado e Passado nesta Cidade de Natal/RN, aos 23 de outubro de 2023. Eu,
Maria Auxiliadora Rodrigues, Analista Judiciária, digitei.

THEREZA CRISTINA COSTA ROCHA GOMES
Juiz(a) de Direito

(documento assinado digitalmente na forma da Lei 11.419/06)

A Prefeitura de São Gonçalo 
do Amarante iniciou oficialmente 
a reforma e ampliação da Creche 
Municipal de Educação Infantil 
Padre Tiago Theisen, um marco 
significativo na promoção da edu-
cação infantil no município. Com 
isso, a creche passou a oferecer 
100 novas vagas para alunos da 
Educação Infantil, abrangendo 
desde o Nível I ao Nível V.

Com esta reforma da Creche 
Padre Tiago Theisen e do CMEI 
Aida dos Santos Conceição, em 
Jardim Lola, já foram abertas cer-
ca de 250 novas vagas para a edu-

cação infantil no município. 
As creches, que passaram por 

um processo de reforma e expan-
são cuidadosamente planejado, 
agora contam com novas salas, 
possibilitando um aumento na 
capacidade de atendimento. Com 
essas melhorias, a Creche Padre 
Tiago Theisen, por exemplo, está 
agora apta a acolher aproximada-
mente 500 alunos, representando 
um grande avanço na oferta de 
educação infantil de qualidade no 
município.

O prefeito de São Gonçalo do 
Amarante, Eraldo Paiva, destacou 

a importância desta obra para o 
município, ressaltando a relevân-
cia da educação infantil. 

“A educação infantil é o ali-
cerce de um futuro sólido. Esta-
mos comprometidos em oferecer 
oportunidades de aprendizado de 
alta qualidade desde os primeiros 
anos de vida de nossas crianças. 
Estas reformas e ampliações são 
passos importantes nesse cami-
nho, e estamos ansiosos para ver 
nosso município prosperar com 
uma educação infantil cada vez 
mais forte”, garantiu o gestor mu-
nicipal.

São Gonçalo já abriu mais de 200 vagas 
para a educação infantil na atual gestão
COM A REFORMA, CRECHE MUNICIPAL PADRE TIAGO THEISEN ESTÁ APTA A ACOLHER APROXIMADAMENTE 500 CRIANÇAS

Foto Divulgação/Prefeitura SGA

CMEI Aída dos Santos Conceição também foi reformado
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seriam renovados, porém, logo 
depois, não poderiam mais pror-
rogar esse prazo. Ficou válido até 
2010, com prorrogação limite de 
mais 360 dias. Depois disso, nada 
mais foi feito”, explicou Augusto. 

Os anos posteriores foram de 
interesses inexistentes. Em 2016, 
o então prefeito Carlos Eduardo 
lançou a licitação para o transpor-
te, mas sem empresas para aderir. 
No ano seguinte, o edital foi re-
lançado, mas sem adesão.

À época, o edital de licitação 
dividiu o transporte público de 
Natal em dois lotes. A conces-
são do sistema foi avaliada em R$ 
349 milhões — o primeiro lote 
teria o valor de R$ 179 milhões; 
o segundo lote, R$ 170 milhões. 
Entretanto, na abertura dos enve-
lopes, o processo terminou sem 
interessados. 

Corrigindo o valor pela in-
flação do período, entre abril de 
2017 e outubro deste ano, a con-
cessão do transporte deve custar 
pelo menos R$ 580 milhões.

 De acordo com Augusto, fazer 
transporte público hoje na capital 
está mais caro. Com isso, para ser 
atrativa, a licitação precisa atender 
também às necessidades das em-
presas que prestam o serviço. 

“Os custos de fazer transpor-
te aumentaram muito. O petróleo 
está muito alto, o preço do ferro 

está muito alto e essas duas co-
modities influenciam diretamente 
no custo de peças, em fabrica-
ção de veículos e manutenção de 
veículos novos. Pra mim, falta o 
poder executivo municipal indi-
car a fonte de custeio do serviço 
público. Todo mundo sabe que o 
transporte público é um serviço 
social, então, não deve ser pago 
só por quem usa, mas sim, pelos 
recursos do município”, afirmou 
Augusto Maranhão.

A explicação do diretor jurídi-
co do sindicato se baseia na divi-
são da Tarifa Pública - que é quan-
to a população paga pelo serviço, 

atualmente de R$ 4,00 - e da Tarifa 
Técnica - que é o valor de quan-
to custa o serviço, dividido pela 
quantidade de pessoas que usam. 

Um estudo da Associação 
Nacional de Transportes Públi-
cos (ANTP) realizado no início 
do ano apontou, além dos pro-
blemas financeiros e operacio-
nais, que o sistema de transporte 
público de Natal é ineficiente e 
não atende às necessidades dos 
usuários. De acordo com a aná-
lise, a tarifa de ônibus na capital 
deveria ser de R$ 4,85.

Aguardar por um ônibus em 
Natal, capital do Rio Grande do 
Norte, é um grande desafio. Falta 
de regularidade nos horários, fro-
ta insuficiente e estrutura precária 
são alguns dos pontos elencados 
pelos usuários. 

A professora Kethlyn Alves, 
25 anos, utiliza regularmente os 
ônibus da capital para ir ao traba-
lho. Dentre os inúmeros proble-
mas, a jovem destaca a superlota-
ção e falta de estrutura. “A gente 
paga pelo transporte que muitas 
vezes está sujo, enferrujado, além 
de não ser acessível para todas as 
pessoas”, desabafou.

Já para o auxiliar de educa-
ção, André Nóbrega, 26 anos, o 
acesso ao transporte público para 
pessoas que moram em comuni-
dades é ainda mais difícil. “A últi-
ma viagem de algumas linhas, por 
exemplo, é às 19h25 na semana. 
Nos finais de semana e feriados 
é às 18h. As pessoas não têm op-
ções para voltar pra casa após o 
trabalho”, pontuou. 

Os dois usuários acreditam 
que com a licitação, grande par-
te dos problemas enfrentados 
podem ser amenizados. Porém, 
sempre rodeada por polêmicas, 
falta de interesses, protestos e 
indefinições, a licitação do trans-
porte público de Natal continua 
incerta. O prefeito Álvaro Dias 
afirmou que o edital deve ser lan-
çado até dezembro deste ano. 

A equipe de reportagem do 
NOVO Notícias buscou o chefe 
municipal e a secretária da STTU, 
Daliana Bandeira, para confirmar 
os prazos e o andamento do pro-
cesso, mas não obteve retorno. 

Há mais de 10 anos, a licitação 
do transporte público segue no 
papel. O congelamento do pro-
cesso reflete diariamente em um 
serviço defasado, com frotas que 
não atendem à população.

Segundo o diretor jurídico do 
Sindicato das Empresas do Trans-
porte Urbano de Natal (Seturn), 
Augusto Maranhão, a diminuição 
no número de passageiros trans-
portados, o avanço da tecnologia 
com a chegada de aplicativos de 
transportes e outros fatores estão 
atrelados ao impacto no serviço 
ofertado à população. “Os con-
tratos de licitação já existiam des-
de 1988. Com a lei de licitação em 
1994 ficou definido que, através 
da lei de transição, os contratos 
que existiam antes da constituição 

Sem licitação, empresas de ônibus de 
Natal podem fechar, avalia SETURN
CONCESSÃO DO ATUAL SISTEMA DE TRANSPORTE URBANO DA CAPITAL AGUARDA POR DEFINIÇÃO DO PODER PÚBLICO MUNICIPAL

O edital da licitação do transporte público de Natal de 2017 apontava que a concessão custaria R$ 349 milhões

Augusto Maranhão diz que empresas aguardam regulação

Foto: Carlos Azevedo

Foto: Rafael Araújo
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“
TODO MUNDO 

SABE QUE O 
TRANSPORTE 

PÚBLICO É UM 
SERVIÇO SOCIAL, 

ENTÃO, NÃO DEVE 
SER PAGO SÓ 

POR QUEM USA, 
MAS SIM, PELOS 
RECURSOS DO 

MUNICÍPIO”

AUGUSTO MARANHÃO
Diretor jurídico do Seturn

> CONTINUA NA PÁGINA 4
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Parte da bancada governista 
de deputados estaduais 

esteve nos últimos dias pelas 
bandas de Portugal. Entre as 
paradas na terra lusitana, os 

deputados Kleber Rodrigues, 
George Soares, Francisco, Isolda 
Dantas e Divaneide Basílio, que 

viajaram como integrantes da 
Frente Parlamentar de Apoio ao 

Cooperativismo da Assembleia 
Legislativa do RN, visitaram o 

Parlamento Nacional Português. 
Durante três dias, em Torre 
Verdras, eles participaram 

da Cimeira Internacional 
de Cooperativas de Língua 

Portuguesa

Um encontro de sorrisos 
largos. Foi assim neste 
fim de semana quando a 
governadora Fátima Bezerra 
e o presidente da Petrobras 
Jean-Paul Prates cumpriram 
agenda juntos. A ‘entrega’ de 
repasses milionários para a 
Saúde do RN, provenientes 
de emendas parlamentares 
de quando Prates cumpria 
mandato como senador pelo 
PT, uniu a dupla poderosa que 
dizia-se, nos bastidores, que 
andava afastada.

DANIELA FREIRE

PRESSÃO
Muita expectativa para saber como 
reagirão nos próximos dias os depu-
tados oposicionistas na Assembleia 
Legislativa que batem o pé contra a 
permanência da alíquota do ICMS 
em 20%, mas que agora assistem aos 
apelos de prefeitos de grandes e im-
portantes cidades do RN pela aprova-
ção do novo valor. A própria Femurn 
defende fortemente a manutenção do 
imposto como está, reforçando, assim 
como os gestores municipais, a im-
portância da nova alíquota para que o 
RN não perca recursos milionários a 
partir de 2024 e para que consiga uma 
fatia razoável com o IVA aprovado na 
Reforma Tributária.

DEBATE
A pressão dos prefeitos potiguares 
pelo ICMS em 20% e os dados mate-
máticos que mostram a queda abrup-
ta na arrecadação do Estado e dos 
municípios caso a alíquota retorne 
aos 18% deixam o governo otimista 
com a aprovação do projeto na As-
sembleia. “Eu estou confiante, sim. O 
debate está apenas começando”, afir-
mou ao Blog Daniela Freire o secre-
tário Chefe da Casa Civil do Estado 
Raimundo Alves. 

FUNDAMENTAL 
Na avaliação do secretário e articula-
dor político da governadora Fátima 
Bezerra, “este não é um debate entre 
Governo e Oposição”. É muito mais 
do que isto. “Trata-se de preparar o 
Estado e os municípios para os anos 
seguintes, inclusive para a reforma 

tributária em trâmite no Congresso 
Nacional”. Para Raimundo Alves, “a 
manutenção da alíquota em 20% nos 
nivela aos demais estados e municí-
pios do Nordeste para a implantação 
do Imposto sobre o Valor Agregado – 
IVA”, aprovado no projeto da Reforma 
Tributária.

NATAL DE FORA 
Mais da metade das capitais brasilei-
ras tiveram transporte gratuito neste 
domingo para quem foi fazer o Enem. 
“Menos Natal”, alertou a deputada 
Natália Bonavides, que não poupou 
as críticas ao prefeito Álvaro Dias. “A 
atual gestão sempre gabarita quando a 
questão é o péssimo serviço de trans-
porte público. Que vergonha!”, escre-
veu a prefeitável no X.

SERIDÓ NO ENEM
Aliás, a prova do Enem 2023 aplicada 
neste domingo surpreendeu positi-
vamente os potiguares. A questão 57 
abordou a história da Vaquejada de 
Sant’Ana, em Caicó, apresentando aos 
estudantes do Brasil um pouco do que 
é a cultura das entranhas do Seridó.

NADA DE NOVO 
O caso do “Crente Trader” não causa 
espanto. Apenas descortina de forma 
amplificada a mediocridade da bolha 
natalense. Debilidade coroada com a 
homenagem que o responsável pelo 
golpe de milhões recebeu em pleno 
Legislativo desta capital. Sim, a vere-
adora Camila Araújo concedeu essa 
honra ao rapaz, um tal de Mário Bor-
ges. Por que era um “crente” no mun-
do dos negócios?

EMPRESÁRIOS PEDEM LICITAÇÃO 
PARA CONTINUIDADE NO SERVIÇO

No mês de julho deste ano, 
Prefeitura de Natal e SETURN 
firmaram um acordo para a re-
tomada de linhas e melhorias 
no transporte. Na época, foram 
anunciados o aumento no nú-
mero de viagens, além da aquisi-
ção de 50 ônibus novos e outros 
50 veículos semi-novos. 

As negociações ocorreram 
dentro da ação civil pública 
aberta pela Defensoria e que 
pedia o retorno integral da 
rede de transporte público da 
capital potiguar. 

“O empresário hoje está 
buscando prestar um bom servi-
ço, sem entrar em conflito com 
a população. O povo é o clien-
te, então, precisamos ir atrás de 
quem deve ser cobrado. O ser-
viço precisa melhorar, mas para 
isso, a prefeitura deve elaborar 
uma licitação explicativa, que 
seja funcional”, disse o diretor 
jurídico do SETURN. 

Para o representante, a tari-
fa deve ser mínima para a po-
pulação e o maior valor custe-
ado pelo poder municipal. “Eu 
defendo que a tarifa fique no 
valor de R$ 2, R$ 3, e a prefei-
tura pague a diferença. Porque 
se a tarifa ficar muito cara, eu 
não vou ter ninguém querendo 
andar de ônibus. O ônibus tem 

que ser encarado como serviço 
social, ele precisa ser subsidia-
do, tem que ser barato. É o bá-
sico, barato e confiável”. 

Para Augusto, a licitação 
é hoje a única forma de man-
ter o serviço funcionando. 
Em caso de não aceitação, o 
diretor jurídico apontou pre-
ocupação com o transporte 

público municipal. 
“A gente espera que quando 

a licitação for lançada, ela aten-
da tanto a população, como 
também quem vai prestar o 
serviço. Caso contrário, é bem 
provável que as empresas que 
atuam com o transporte públi-
co aqui na capital acabem fe-
chando”, destacou.

Nesta segunda-feira (6), um 
novo aplicativo para o transporte 
público foi lançado na capital. O 
NoBUS marca a introdução de uma 
plataforma tecnológica de última 
geração, projetada para oferecer a 
experiência de “Mobilidade Conec-
tada”, que deve aumentar a intera-
ção entre os passageiros e o sistema 
de transporte público. 

O aplicativo oferecerá uma in-
terface mais intuitiva, aprimorando 
a experiência do cliente e facilitando 
a interação, com melhor desempe-
nho de software, compatibilidade 
estendida; uniformidade entre os 
sistemas operacionais; maior priva-
cidade e suporte personalizado.

Uma outra funcionalidade é a 
recarga de cartões que também foi 
aprimorada para oferecer uma ex-
periência mais limpa e funcional, 
com opções de Recarga Múltipla, 
sendo possível recarregar mais de 
um cartão em um único pagamento, 
tornando as compras programadas 
mais convenientes para as famílias; 
opções de pagamento diversificadas 
e ampla disponibilidade.

INVESTIMENTO 
EM TECNOLOGIA 
PARA O 
TRANSPORTE 
PÚBLICO

Foto: Carlos Azevedo

Seturn anunciou uma série de melhorias no sistema nos últimos meses
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Moradores de Nossa Senhora 
da Apresentação reivindicam 
melhorias no saneamento

Detentor do maior número 
populacional da capital potiguar, 
o bairro de Nossa Senhora da 
Apresentação, na zona Norte de 
Natal, concentra grandes comér-
cios, moradores antigos, e amar-
ga problemas que se arrastam há 
décadas. Com base nos últimos 
dados divulgados pelo Instituto 
Brasileiro de Geografia e Esta-
tística (IBGE), 49.603 pessoas 
residem nos conjuntos do bairro.

Em um levantamento realiza-
do pela equipe do NOVO Notí-
cias, o bairro de Nossa Senhora 
da Apresentação conta com oito 
escolas municipais, além de três 
Centros Municipais de Ensino 
Infantil, totalizando, mais de 7 
mil estudantes. Na área da segu-
rança, a localidade dispõe de uma 
Delegacia Distrital, e três outras 
unidades policiais especializadas 
para atendimento à população.

Apesar de ser o maior bairro 
da região que concentra tam-
bém a maior população de Na-
tal, quem mora ou trabalha em 
Nossa Senhora da Apresentação 
elenca alguns transtornos ocasio-
nados pela falta de estrutura bá-
sica e serviços essenciais.

Jessé da Costa, 50 anos, vive 
metade da vida no bairro. Ape-
sar de ter visto avanços estrutu-
rais ao longo das duas décadas 

DE ACORDO COM INFORMAÇÕES DO IBGE, MAIS DE 49 MIL PESSOAS RESIDEM NO BAIRRO MAIS POPULOSO DE NATAL
Foto:  Rafael Araújo

Moradores reclamam da lama e do esgoto a céu aberto nas ruas do bairro

e meia, o também comerciante 
afirmou que um ponto crítico 
enfrentado pela população da 
zona norte, mais especificamente 
de Nossa Senhora da Apresenta-
ção é a falta de saneamento bá-
sico, problema que reflete diaria-
mente na rotina dos moradores.

“Quando eu cheguei aqui, 
não tinha calçamento, era areia. 

Aconteceram algumas mudan-
ças, mas o que a gente sente fal-
ta aqui mesmo é do saneamento 
básico. Colocaram os canos aí, 
porém, nada além disso foi fei-
to. Com isso, fica água espalhada 
pela rua, quando chove, trans-
borda. Nisso, a gente fica com 
uma rua suja, com mal cheiro”, 
disse o comerciante.

O problema apontado pelo 
comerciante se repete durante 
a reclamação de Francisca Pe-
reira, que reside no bairro há 
mais de 30 anos. A dona de casa 
afirmou que encontra de tudo 
na localidade, porém, pede um 
olhar mais intenso dos gestores 
municipais na questão do sanea-
mento, e também, em relação ao 

Dando continuidade à série de reporta-
gens sobre os bairros da capital potiguar, o 
NOVO  procurou todos os pré-candidatos à 
Prefeitura de Natal anunciados até o momen-
to para saber deles, caso sejam eleitos em ou-
tubro de 2024, os planos para Nossa Senhora 
da Apresentação.

Bruno Giovanni, Eudiane Macedo e 
Paulinho Freire não deram retorno à de-
manda. O pré-candidato Carlos Eduardo 
Alves enviou através da assessoria uma nota 
informando que “reuniões e encontros in-
ternos na comissão municipal do PSD estão 
sendo realizadas e que está planejando dois 
seminários no partido, justamente para dis-
cutir Natal. E que a partir de fevereiro ou 
março abrirá diálogo com a imprensa”.

O QUE FALAM OS 
PRÉ-CANDIDATOS 
À PREFEITURA 
DO NATAL?

GENERAL GIRÃO
Através da vereadora Nina Souza, 

fomos conhecer algumas demandas do 
bairro Nossa Senhora da Apresentação. 
Conversamos com moradores e lideran-
ças locais. Ouvimos reclamações e pro-
postas de ações. Algumas nos chamaram 
a atenção, como a construção de uma 
área de lazer às margens do Rio Poten-
gi. Um espaço com quiosques, pista de 
caminhada, equipamentos esportivos e 
áreas de convívio social dos moradores. 
Tudo isso, com a bela paisagem do Rio 
e com a vista privilegiada do pôr do Sol 
no local. O saneamento básico do bairro 
também é algo urgente para os morado-
res. Além disso, prezando pela seguran-
ça, a criação de estruturas que garantam 
o trânsito seguro no entorno das vias 
que margeiam a linha férrea metropoli-
tana. No que tange à Segurança Pública, 
nossa proposta é a criação de bases de 
apoio para a presença efetiva do Estado 
na localidade. Mas temos consciência e 

conhecimento das causas que podem ser 
solucionadas e, assim, melhorar a quali-
dade de vida dos natalenses dessa região.

SARGENTO GONÇALVES
O bairro Nossa Senhora da Apre-

sentação é onde passei boa parte da 
minha infância,  adolescência e juventu-
de; onde meus pais, avós, tios e primos 
moram; por isso, pra mim, é um local 
que assim como toda a cidade, merece 
um olhar especial. Estamos construindo 
um plano de governo, mas inicialmente 
pretendemos focar no fortalecimento da 
segurança pública daquele bairro, através 
da Guarda Municipal, dentro dos limites 
de competência do município, já área da 
Educação sonho em termos uma escola 
no Modelo Cívico-Militar, para atender 
esta comunidade.

NATÁLIA BONAVIDES
Nós temos dialogado com morado-

res de Nossa Senhora da Apresentação 

que nos relataram que um dos grandes 
problemas do bairro são as lagoas de 
captação de águas pluviais, que o bair-
ro também é mal iluminado e existem 
muitos buracos em toda a região.  Es-
sas questões parecem ser comuns em 
outras localidades da Zona Norte, que 
é uma das regiões mais atingidas pelo 
abandono das gestões municipais. É 
de comum conhecimento que a Zona 
Norte também passa por dificulda-
des quando o assunto é mobilidade e 
transporte, existe um sistema de linhas 
de ônibus que não atende às reais ne-
cessidades da população em suas roti-
nas básicas de trabalho, estudo e lazer. 
Nosso mandato tem acompanhado 
essa grave situação dos transportes 
públicos de Natal, inclusive com ação 
na justiça que exige o retorno imedia-
to das linhas retiradas ainda durante a 
pandemia e que atingem vários bairros 
da cidade, incluindo Nossa Senhora da 
Apresentação.

recapeamento asfáltico e limpe-
za das vias.

“Para mim, a principal melho-
ria é em relação aos asfaltos que 
nós só temos nas ruas principais, 
então, muitos moradores sofrem 
com a questão do deslocamento. 
Além disso, seria importante que 
os gestores colocassem lixeiras 
espalhadas pelo bairro para dimi-
nuir o descarte irregular e facili-
tar o trabalho dos garis, porque 
assim, nós não ficamos com um 
bairro sujo”, pontuou Francisca.

Aurélio Alves é morador e 
comerciante do bairro. Já viveu 
inúmeras épocas e viu de per-
to também o desenvolvimento 
da localidade. Mas, segundo ele, 
o que não mudou foi a falta de 
atenção por parte dos gestores 
públicos para a região.

“Precisamos de uma revisão 
no nosso saneamento básico 
urgentemente. É uma situação 
que nós como moradores já so-
fremos há um longo tempo, po-
rém, nada é feito. A gente sofre 
com inúmeros problemas como 
a limpeza nas ruas, iluminação 
pública e tantos outros. Acredito 
que o novo gestor ou gestora do 
município deva olhar com mais 
atenção para esse que é o maior 
bairro da zona Norte”, sugeriu o 
comerciante.
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Programa foi lançado junto com decretos assinados para fortalecer gestão pública

O Governo do RN lançou dia 27 de outubro o Programa de Inte-
gridade e Compliance do Estado no RN (PIC-RN). E também foram 
assinados três decretos para fortalecer a governança, a ética e a inte-
gridade na gestão pública.

Os decretos instituem o Código de Ética Profissional do Servidor 
Público da Administração Direta e Indireta Civil do Poder Executivo 
potiguar; a Política de Promoção à Integridade e ao Compliance no 
âmbito e o Programa de Integridade e Compliance do Poder Execu-
tivo do Estado do RN (PIC/RN).

Na entrevista a seguir, a controladora-geral do Estado, Luciana Daltro, 
explica a importância dessas medidas e como elas serão implementadas. 

Qual a importância do 
Programa de Integridade 
e Compliance do Estado 
no RN (PIC-RN)?

O Programa de Integrida-
de e Compliance é o conjunto 
estruturado de diretrizes, polí-
ticas, procedimentos e práticas 
adotadas visando promover uma 
cultura de ética, conformidade, 
transparência e responsabilida-
de. Ele engloba não apenas a 
conformidade legal, mas tam-
bém as dimensões ambientais, 
sociais e de governança, com o 
intuito de assegurar ações sus-
tentáveis, inclusivas e responsá-
veis no exercício da administra-
ção pública. Uma estratégia forte 
de integridade ajuda a combater 
diversos problemas, como: frau-
des, corrupção, suborno, ne-
potismo, conflito de interesses, 
conluio, desvios de recursos, fa-
cilitação, favorecimentos, abusos 
de poder – e contribuem, por-
tanto, para alcançar benefícios 
como governos mais eficientes e 
confiáveis. E aí está consubstan-
ciada sua concreta importância.

Como será desenvolvido 
o PIC-RN? 

O Programa se aplica aos ór-
gãos e entidades da Administra-
ção Pública Estadual, e sua parti-
cipação no programa é de caráter 
obrigatório, a qual deverá ser efeti-
vada mediante a subscrição de um 
Termo de Compromisso perante a 
Controladoria-Geral do Estado, no 
prazo de 60 dias, contados a partir 
da data de publicação do Decre-
to que regulamenta o Programa 
de Integridade e Compliance. Os 
órgãos e entidades integrantes do 
Programa deverão instituir seus 
Comitês Internos de Integridade 
e Compliance, conforme as dis-

posições da Instrução Normativa 
da Controladoria-Geral do Esta-
do que regulamentará a matéria. 
O objetivo central destes comitês 
é garantir o desenvolvimento e a 
apropriação das melhores práticas 
de gestão pública de forma contí-
nua e progressiva. Ademais, cada 
órgão ou entidade integrante do 
Programa deverá elaborar seu Pla-
no de Integridade e Compliance 
que contemplará a integração dos 
mecanismos para qualidade na ges-
tão, compreendendo, dentre outras 
medidas: planejamento estratégi-
co; mapeamento e padronização 
de processos; instituição de pro-
cedimentos operacionais padrão 
(POPs) com descrições acerca das 
atividades e das rotinas administra-
tivas; gestão de riscos; controles in-
ternos para a prevenção, detecção 
e saneamento de ineficiências e 
irregularidades; código de conduta; 
política de prevenção à corrupção 
e fraude; Formação continuada de 
servidores.

O que motivou a criação 
e como será a Política de 
Promoção à Integridade?

O clamor e a promoção da éti-
ca a ultrapassar a abstração pura 
e conceitual para se consubstan-
ciar num instrumento de gestão 
pública com funções, parâmetros 
e deveres objetivos, apresentam-
-se como uma realidade que se 
faz cada vez mais necessária para 
uma melhor e eficiente vida polí-
tica e em coletividade. Associado 
a isso, na atualidade, eventos re-
centes, como a pandemia de 2020 
e os targets de mudanças climá-
ticas, promovem uma demanda 
de revitalização do propósito das 
instituições públicas e organiza-
ções privadas, sob um enfoque 
de responsabilidade ambiental e 

Programa de Integridade e Compliance 
é oportunidade para transformar a 
cultura de governança no Estado

ENTREVISTA - Luciana Daltro, Controladora-Geral 

social e, também, de revitalização 
sobre o próprio papel de cada 
um desses agentes. A sociedade, 
cada vez mais, avalia como as ins-
tituições atingem seus objetivos e 
passa-se a criar uma dependência 
recíproca e positiva, a qual presti-
gia as boas práticas organizacio-
nais, que envolvem, de um lado, 
a administração pública que se 
compromete com uma cultura de 
integridade e de outro, a socieda-
de como um todo. E é justamente 
na perspectiva de que a integrida-
de seja um norte, um indutor de 
uma nova cultura organizacional, 
que a adoção de uma política de 
integridade e compliance traz be-
nefícios para toda a sociedade, 
especialmente, para aqueles que 
contratam ou pretendem contra-
tar com o poder público.

O que é e como funcio-
nará o Compliance para o 
Governo do RN?

A palavra Compliance vem do 
inglês, do verbo “to comply”, re-
ferindo-se ao ato de cumprir, es-
tar em conformidade. Na prática, 
o compliance tem papel funda-
mental para garantir a segurança 
de instituições e minimizar riscos, 
conferindo previsibilidade, maior 
confiança e segurança jurídica 
dos seus atos. É bem mais inteli-
gente e eficiente prevenir do que 
remediar. Controles internos e a 
fiscalização não devem ser o foco 
isolado, mas uma parte da solu-
ção baseada na triangulação que 

encerra os pilares do compliance: 
prevenir, detectar e remediar. O 
Estado do Rio Grande do Norte 
avançou ao dispor de uma legisla-
ção com ferramentas que podem 
ajudar a uma releitura e mudan-
ça do papel e do poder-dever de 
cada um no fomento da cultura 
de integridade, bem como no 
exercício da cidadania de forma 
consciente e proativa no que con-
cerne à coisa pública.

A gestão pública ética e a 
colaboração ativa de todos para 
uma cultura neste sentido é um 
ganha-ganha para toda a coleti-
vidade. Para alcançarmos esses 
objetivos, necessitamos menos 
de ensaios teóricos e de mais efe-
tividade aos princípios da impes-
soalidade, moralidade, eficiência 
e responsabilização ambiental e 

social. Por essa razão, a implan-
tação de um sistema claro de 
compliance garante uma execu-
ção consistente desses objetivos.

Há alguma sanção previs-
ta para quem não seguir o 
código de ética estabele-
cido?

No tocante às sanções, o Có-
digo de Ética prevê sim a aplica-
ção de penalidades quando hou-
ver violação funcional de suas 
regras de condutas. Entretanto, a 
premissa maior é fortalecer uma 
cultura de integridade na Admi-
nistração Pública, mas constata-
da a infração ética, haverá pro-
cedimento administrativo para 
apuração e responsabilização.

O que a população do es-
tado pode esperar e o que 
ganha com a criação do 
PIC-RN?

O Programa de Integridade 
e Compliance não é apenas mais 
um ato normativo, mas sim uma 
oportunidade para transformar a 
cultura de governança estatal, ou 
seja, uma mudança paradigmática 
da maneira como servimos à nossa 
comunidade e conduzimos a ges-
tão pública. Ele fornece diretrizes 
concretas para enfrentar os desa-
fios complexos da administração 
pública, guiando-nos na criação de 
um ambiente que cultiva a transpa-
rência, a confiança, a prestação de 
contas e o crescimento contínuo e 
eficiente do Estado.

“A GESTÃO 
PÚBLICA ÉTICA E 
A COLABORAÇÃO 
ATIVA DE TODOS 

PARA UMA CULTURA 
NESTE SENTIDO É 

UM GANHA-GANHA 
PARA TODA A 

COLETIVIDADE”
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Múcio Neto

Ricardo Maia

Laura Gurgel

Leide Câmara

Marco Bruno Miranda 

Ana Karina Lelis

SE LIGA!!!

RODRIGO
VIVA VILAINE
Querida da coluna e de meio 
mundo de gente, Vilaine Gade-
lha comemorou seus 7.6 anos de 
vida reunindo os mais chegados 
em almoço no Versailles Recep-
ções. Festa das boas gerando 
bons encontros e reencontros 
principalmente com a colônia 
mossoroense que está em peso 
prestigiando a anfitriã. A coluna 
esteve presente.

TRINTOU 
O dentista e especialista em har-
monização Facial Douglas Dantas 
fez festão para comemorar seus 
30 anos de vida. O Felicitá Recep-
ções foi o palco do evento que foi 
pra lá de animado. Com direito a 
embalos de Felipe Xegado, Lucas 
Lemos e Banda Grafith. Festa das 
boas! 

PALCO
O cantor Diogo das Virgens con-
vida a coluna para a gravação do 
DVD e comemoração do seu ani-
versário, no sábado, dia 11/11, 
a partir das 16h, no Iate Clube 
do Natal. O bacana promete um 
show muito especial, com músi-
cas autorais, numa festa OPEN 
BAR e OPEN FOOD, com muita 
animação e gente bonita. Ingres-
sos no site Outgo.

TITÃS
Pela primeira vez em 30 anos, os 
Titãs saem juntos em uma turnê 
com a formação clássica da ban-
da: Arnaldo Antunes, Branco 
Mello, Charles Gavin, Nando 
Reis, Paulo Miklos, Sérgio Brit-
to e Tony Bellotto numa grande 
celebração, o Titãs Encontro. O 
espetáculo chega a Natal no dia 
25 de novembro, na Arena das 
Dunas. A venda de ingressos está 
sendo feita pelo site www.titasen-
contro.com.br e na Osklen Natal 
Shopping. A produção local é da 
Viva Promoções.

FESTA DO MARISTA 
A maior festa de ex-alunos do 
Brasil, a Ex-Marista Nunca entra  
na reta final e, como ocorre todos 
os anos, deve ter camisas esgota-
das. Restam apenas 100. O even-
to é tradicional e tem a assinatura 
da Mestiço, leia-se Iury Bagadão 
e Tiago Galego. São esperadas 
3 mil pessoas que vão viver mo-
mentos de alegria e nostalgia ao 
som de Banda Magníficos, Ren-
no Porta, Pedro Luccas, Mesa 12 
e Gota Elétrica. 

PASSARELA 
O Sebrae-RN e a Daya Moda In-
fantil convidam para o desfile de 
apresentação das coleções do Na-
tal Pensando Moda - Edição 2023, 
projeto que conta com a mentoria 
do estilista Alexandre Herchcovit-
ch e todo o talento da moda poti-
guar. O evento ocorre na próxima 
quinta-feira (09), às 16h no Com-
plexo Cultural da Rampa.

> A Hemotion White, festa mais aguardada do verão, já tem data: 12 
de janeiro.  O empresário Herculano Jr. promete super atrações e um 
open bar premium. 
 
> O Samba Brasil Natal tem uma novidade: no intervalo dos shows 
terá um palco 360 com shows de Davizão e o projeto potiguar “O 
Pagode Tá Aí Vai Quem Quer”. 
 
> Celebrando 40 anos de carreira, o cantor e compositor Beto Bar-
bosa chega a Natal para show no dia 1 de dezembro, no Boulevard. 
Vai ser show!

DO FUNDO DO BAÚ

 Nada acontece a menos 
que sonhemos antes.
Carl Sandburg“Loureiro

Helô Rocha sendo recebida na loja de  

Tereza Tinoco em evento no ano de  2009

Douglas com seu 
companheiro Marcos Lima 
no Felicitá Recepções

Vilneide, Vilaine, Terezinha e Vileide Gadelha 
no Versailles Recepções

Ruben Militao e Lúcia 
Espíndola prestigiando o 
aniversário de Vilaine 

Douglas Dantas sendo 
recheio para Maycon 
Donato e Ulysses Freire 

Vileide Gadelha e Nize 
Medeiros com a arte de 
Tereza Vale ao fundo

Marília Borges, Genalda França e Celina Marinha Ramos 
em mesa no Versailles

Foto: Arquivo em VHS 

Fotos: Divulgação

PARABÉNS

SEIS E MEIA 
O Projeto Seis e Meia recebe na edição do mês de novembro o grupo vocal 
Golden Boys, grande sucesso da Jovem Guarda. Em Mossoró amanhã, 07 
de novembro no Teatro Dix-Huit Rosado e em Natal, na quarta-feira, 08 
de novembro no Teatro Riachuelo, sempre às 18h30. As aberturas ficam 
por conta de Netinho Santos em Mossoró e Quarteto Linha em Natal.
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O primeiro dia do Exame Nacio-
nal do Ensino Médio (Enem)2023, 
realizado neste domingo (5), teve uma 
abstenção de 24,9% no Rio Grande 
do Norte. Eram esperados 100.712 de 
candidatos, mas 25 mil estudantes não 
compareceram aos locais de prova em 
todo o estado.

No ano passado, a taxa de candi-
datos faltosos no primeiro dia foi de 
25,6%, segundo dados consolidados 
pelo governo. Em 2022, foram 86 mil 
inscritos, mas 21 mil não participaram 
do primeiro dia do exame.

Os dados foram divulgados em en-
trevista com o ministro da Educação, 
Camilo Santana (PT), e pelo presidente 
do Inep (Instituto Nacional de Estudos 
e Pesquisas Educacionais), Manuel Pa-
lácios. No primeiro dia de provas, os 
candidatos fizeram as provas de lingua-
gens, ciências humanas e a redação. O 
tema proposto para o texto foi “Desa-
fios para o enfrentamento da invisibili-
dade do trabalho de cuidado realizado 
pela mulher no Brasil”.

O coronel da Polícia Militar Josemá-
rio Xavier, coordenador operacional do 
esquema de segurança do Enem 2023 no 
Rio Grande do Norte afirmou que “ocor-
reu tudo conforme planejado e esperado” 
no primeiro dia de provas no estado.

Ainda de acordo com o oficial, ne-
nhuma ocorrência relevante foi registra-
da neste primeiro domingo de provas.

No RN, o esquema de segurança 
conta com 700 policiais militares. São 

dois para cada um dos 266 locais de 
provas, distribuídos em 40 municípios, 
e mais um efetivo extra para atuar ex-
clusivamente na escolta e fiscalização.

Além do policiamento ostensivo e 
preventivo nas ruas, a SESED abriu o 
Gabinete de Gestão Integrado (GGI). 
A sala funciona na sede da própria 
secretaria, na Escola de Governo, no 
Centro Administrativo do Estado, e re-
cebeu neste domingo representantes de 
vários órgãos envolvidos na realização 
do Enem como o secretário da SESED, 
Coronel Araújo, e comandantes e ges-
tores da Polícia Militar, Corpo de Bom-
beiros Militar, Polícia Civil, Polícia Fe-
deral, Polícia Rodoviária Federal, INEP 
e CEBRASPE.

A média de ausentes no Rio Grande 
do Norte é a segunda menor registrada 
no país, ficando atrás apenas de Sergi-
pe, onde 24,6% dos candidatos não fi-
zeram as provas. No Brasil, média ficou 
em 28,1%.

Quem não compareceu aos locais 
de prova por alguma intercorrência jus-
tificável pode solicitar através da página 
do Participante a reaplicação do exame 
no prazo de 13 a 17 de novembro. As 
provas serão aplicadas nos dias 12 e 13 
de dezembro deste ano.

As provas do Exame Nacional do 
Ensino Médio voltam a ser aplicadas 
no próximo domingo, dia 12. Os estu-
dantes irão realizar as provas de Mate-
mática e Ciências da Natureza.

Enem 2023: 25 mil candidatos 
faltam ao primeiro dia de 
provas no Rio Grande do Norte
ESQUEMA DE SEGURANÇA DO ENEM 2023 NO RN CONSIDEROU PRIMEIRO DIA 
“TRANQUILO”; MÉDIA DE AUSENTES NO ESTADO É A SEGUNDA MENOR DO PAÍS

Provas do Exame Nacional do Ensino Médio voltam a ser aplicadas no próximo domingo (12)

Mais de 75 mil candidatos compareceram aos locais de prova no RN

Foto: Rafael Araújo

Foto: Rafael Araújo

DIREITOS 
FUNDAMENTAIS: AS 
BASES DA NOSSA 
DEMOCRACIA

Num mundo cada vez mais conecta-
do, com informações bem mais acessíveis 
e rapidamente compartilhadas, muito se 
fala em direitos fundamentais, direitos 
humanos e garantias individuais, expres-
sões que são colocadas quase que como 
sinônimos. Qualquer discussão travada 
hoje na arena das redes sociais acaba por 
visitar esses temas. Mas afinal, o que são 
os direitos humanos? O propósito desse 
texto, escrito para o Novo Direito, não é 
encerrar um conceito sobre direitos fun-
damentais, até mesmo porque sua ampli-
tude e complexidade são características 
que elevam tais direitos a uma categoria 
especial. Noutras palavras, sintetizar uma 
só definição seria reduzir a importância 
dos direitos fundamentais. É bem verdade 
que, politicamente, esses termos podem 
ser utilizados pejorativamente, como se 
privilégios fossem de apenas alguns. Mas 
numa leitura rápida da Constituição Fede-
ral de 1988, vê-se que o seu art. 5º enume-
ra algumas dezenas de comandos, todos 
introduzidos por uma régua de isonomia: 
“todos são iguais perante a lei, sem dis-
tinção de qualquer natureza”. Logo, sem 
sombra de dúvidas, os direitos humanos 
possuem essa qualidade, não importa 
quem sejamos ou o que fazemos, pois o 
que nos garante tais direitos é simples-
mente nossa condição humana. Assim, ao 
longo de quase oitenta itens, o citado art. 
5º apresenta direitos e deveres individuais 
e coletivos, dos quais destacam-se: “nin-
guém será submetido a tortura nem a tra-
tamento desumano ou degradante”, “é li-
vre a manifestação do pensamento”, “são 
a todos assegurados, independentemente 
do pagamento de taxas o direito de peti-
ção”, “nenhum brasileiro será extradita-
do”, “ninguém será considerado culpado 
até o trânsito em julgado de sentença”, “o 
Estado prestará assistência jurídica inte-
gral e gratuita”, entre outros. Todas essas 
garantias formam a base desse “contrato 
social” que firmamos enquanto socieda-
de livre e democrática, mas intimamente 
coletiva. Minimizar essas mesmas garan-
tias fragiliza os fundamentos do país que 
somos e queremos ser, desconfigurando 
os propósitos legitimamente definidos 
em 1988, quando elegemos os nossos 
Constituintes. Pelo contrário, só seremos 
uma sociedade plena quando os direitos 
fundamentais forem defendidos inclusive 
por aqueles que, no dado momento, não 
fizerem uso deles. Não por acaso esses di-
reitos são chamados de “fundamentais”, 
pois, de fato, é isso o que eles são.

RENATO GUERRA
Professor, Doutorando em Administração 
Pública (Universidade de Lisboa), Mestre em 
Direito (UFRN) e Advogado do Carvalho, 
Costa, Guerra & Damasceno Advocacia 
(renatoguerra@ccgd.adv.br)
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O promotor Augusto Lima explica que 
há ainda outros horizontes para o Núcleo. 
“O nosso desejo é instituir uma cultura de 
perseguição patrimonial no MPRN. A gen-
te quer que o nosso trabalho, em alguma 
medida obviamente, seja adotado também 
pelas promotorias. Aquele pequeno trafi-
cante que pode ter alguma exploração de 
dinheiro em contas de terceiros, em lava-
gem, golpe de pirâmide. Aquele golpe do 
WhatsApp que está correndo naquela co-
marca específica. Que a gente possa tentar 
ir atrás do patrimônio que foi desviado”, 
afirma. 

Augusto Lima também comenta que 
a ideia é “ter uma força maior nessa ques-
tão de recuperação de ativos para que a 
gente tenha uma inibição daquele com-
portamento. Vou dar um exemplo muito 
claro aqui. Era um caso de pirâmide e um 
caso de sonegação fiscal e lavagem. Os 
principais estavam foragidos. Mas seus ad-
vogados procuraram o MPRN, procuraram 
o GAECO, para conversar sobre a eventual 
colaboração. Por quê? Porque apesar de eles 
estarem foragidos, aparentemente longe da 
prisão, seus bens estavam bloqueados. En-
tão, houve ali uma inibição de repetir aquele 
comportamento criminoso”, conta.

Na opinião da coordenadora do Cen-
tro de Apoio às Promotorias do Patrimô-
nio Público (CAOP), promotora Beatriz 
Azevedo, o NIP “tem trazido um novo 
olhar à atuação do MPRN, ampliando o 
enfoque da recuperação de ativos para as 
mais diversas áreas, exemplo do combate à 
corrupção, financiamento de organizações 
criminosas, macrocriminalidade, lavagem 
de dinheiro, tendo como crimes antece-
dentes os mais diversos. O NIP agrega 
tanto a análise de dados quanto a elabora-
ção de peças jurídicas, que reúne essas duas 
facetas em um único órgão, dando um níti-
do salto de eficiência no apoio prestado às 
investigações do MPRN”, afirma.

Na avaliação da procuradora-geral 
de Justiça, Elaine Cardoso, o NIP tem 
a capacidade de potencializar a atuação 
do Ministério Público do RN no com-
bate ao crime. “Enxergamos assim um 
futuro com capacidade de potencializar 
resultados a partir desse trabalho voltado 
ao combate da lavagem do dinheiro, da 
corrupção, do crime organizado e outros 
relacionados”, afirmou.

O futuro do 
NIP do MPRNEm 2019, o Ministério Público do Rio 

Grande do Norte (MPRN) iniciou uma 
investigação para apurar um esquema de 
tráfico de drogas, associação para o trá-
fico e lavagem de dinheiro que envolvia 
uma figura de destaque dentro da orga-
nização criminosa Primeiro Comando da 
Capital (PCC) e tinha ligação direta com 
o estado potiguar. 

Valdeci Alves dos Santos, conheci-
do como “Prateado” ou “Colorido” é 
norte-rio-grandense e é apontado pelo 
Ministério Público de São Paulo como 
“um dos gerentes do tráfico de drogas da 
facção” e também como a segunda maior 
liderança da organização quando estava 
fora do sistema penitenciário. 

Há um outro dado que dá uma ideia 
melhor da posição de Prateado dentro 
do PCC: “Valdeci foi reconhecido como 
um dos principais articuladores de um su-
posto plano de resgate de Marcos Willian 
Herbas Camacho (‘Marcola’)”, considera-
do líder principal do PCC. 

Por dois anos, pelo menos, essa inves-
tigação não conseguiu avançar da manei-
ra como os promotores esperavam. Em 
2021 isso começou a mudar. E essa mu-
dança acabou revelando um suposto es-
quema de lavagem de dinheiro que ultra-
passa as divisas do RN, envolve milhões 
de Reais e já perdurava por pelo menos 
14 anos. 

O que mudou? O MPRN criou o Nú-
cleo de Informações Patrimoniais (NIP), 
uma iniciativa inédita com relação aos 
MPs no Brasil. 

Na prática – como diz a máxima – o 
NIP “segue o caminho do dinheiro”. Mas 
não só isso: graças ao trabalho que vem 
sendo desenvolvido, os valores resultan-
tes de crime e de lavagem de dinheiro têm 
sido bloqueados e – em caso de conde-
nação definitiva – retornarão ao Estado e 
poderão ser usados para obras e serviços 
nas áreas de educação, saúde e segurança, 
entre outras. 

Só para dar uma ideia, em dois anos 
de atuação, o NIP já analisou R$ 917 
milhões, dos quais identificou como pa-
trimônio de investigados um total de R$ 
94,9 milhões e obteve o bloqueio de R$ 
32,5 milhões. 

O coordenador do NIP, promotor 
Augusto Carlos Rocha de Lima, explica 
que a ideia de implantar o NIP nasceu de 
uma experiência quando ele foi coorde-
nador do Centro de Apoio às Promoto-
rias do Patrimônio Público (CAOP). 

Na época ele tomou conhecimento 

e participou da Estratégia Nacional de 
Combate à Corrupção e Lavagem de Di-
nheiro (Enccla), criada em 2003. 

A procuradora-geral, Elaine Cardoso, 
afirma que o NIP do MPRN foi implan-
tado “por acreditarmos na importância 
de aprofundar e refinar informações pa-
trimoniais em processos criminais e pro-
cedimentos investigatórios que muitas 
vezes apontam o caminho do dinheiro 
e por conseguinte indicam a atuação de 
organizações criminosas”. 

Augusto Lima explica que esse tipo 
de trabalho tem se tornado tendência no 
Brasil e que há estruturas semelhantes nas 
polícias Civil e Federal, mas nada como 
o NIP no que diz respeito a Ministérios 
Públicos no Brasil. 

“No Ministério Público brasileiro não 
há nada semelhante. Nada semelhante no 
sentido de que nós juntamos o órgão de 
análise com o órgão de execução. Pega-

mos profissionais que fazem análise de 
dados bancários, contadores, profissio-
nais jurídicos e tudo, juntamos no mes-
mo órgão com, no caso eu, promotor e 
assessor jurídico que fazemos denúncias 
e pedidos ao judiciário”, detalha.

Inédito no Brasil, Núcleo do 
MPRN ataca o bolso do crime
NÚCLEO DE INFORMAÇÕES PATRIMONIAIS DO MINISTÉRIO PÚBLICO DO RIO GRANDE DO NORTE INVESTIGA O PATRIMÔNIO DE 
SUSPEITOS PARA REVELAR CRIMES DE LAVAGEM DE DINHEIRO E SUFOCAR FINANCEIRAMENTE ORGANIZAÇÕES CRIMINOSAS

EVERTON DANTAS
Do NOVO Notícias

VEJA A REPORTAGEM 
COMPLETA EM NOSSO 
PORTAL DE NOTÍCIAS

Coordenador do NIP, promotor Augusto Carlos Rocha de Lima

Foto: Everton Dantas
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TOQUE DE LETRA

A GLÓRIA ETERNA PRA DINIZ
Olá, pessoal! O futebol tem inúmeras histórias incríveis. Os Deu-
ses costumam criar roteiros dos quais sequer imaginamos as pro-
porções emotivas que são expostas e sentimos. Os personagens, 
então, estes podem nos surpreender sempre. Poderíamos falar 
exclusivamente sobre qualquer um deste time que entra no hall 
da história da Libertadores. A importância, a experiência, os so-
nhos, tudo poderia ser relatado aqui de maneira reluzente. No 
entanto, não existe personagem maior do que Fernando Diniz 
Silva. Muitos não gostam do trabalho dele, do futebol que ele in-
troduz. As críticas ferrenhas, mediante a uma cultura resultadista 
como a nossa, impossibilitam enxergarmos o trabalho que é feito 
além das quatros linhas.

A GLÓRIA ETERNA PRA DINIZ (2)
Basta vermos o que ele falou para John Kennedy. Diniz é um 
personagem que não é perfeito - aliás, ninguém é. Porém, soube 
aprender com seus erros e elevou para um nível onde acaba de se 
tornar exemplo. Sim, ou vão dizer que com a conquista as pessoas 
não irão enxergá-lo de outra maneira? A sua forma de trabalhar, 
a sua forma de ver futebol, a sua forma de ver a vida o coroou. 
Se os meros mortais não gostam desse roteiro, azar o deles. Os 
Deuses amam. A prova é que eles roteirizaram e determinaram que 
Fernando Diniz teria que ser premiado… Teria que entrar para a 
Glória Eterna.. 

TÁ PERTINHO!
A sétima rodada da Segunda Divisão do Campeonato Estadual foi 
boa demais para os representantes de Mossoró que não tomaram 
conhecimento e golearam seus adversários. No sábado, Baraúnas 
meteu cinco no Parnamirim. Ontem, Mossoró deixou quatro pra 
cima do Alecrim. Faltando apenas três rodadas, Mossoró e Baraú-
nas estão muito próximos de garantirem suas presenças na próxi-
ma fase.

EM COMPENSAÇÃO...
O Alecrim tem que ficar esperto. Qualquer vacilo será prejudicial nas 
pretensões do Esmeraldino. O confronto direto com o Parnamirim 
na próxima quinta-feira pode ser o divisor de águas. Uma vitória e 
o alívio virá. No entanto, uma derrota deixa o time completamente 
em maus lençóis. Arrisco a dizer que, quem vencer, vai ficar com a 
última vaga entre os quatro para a disputa das semis. Aguardemos.

PELO FEMININO...
Acompanhei de perto, como sempre, a segunda rodada do Cam-
peonato Potiguar Feminino. Com a chegada de reforços, tivemos 
até uma qualidade maior nos jogos disputados. Destaque para as 
goleadas do União - pra cima do Monamy por 8 a 0 – e do Ale-
crim – pra cima do Potiguar de Mossoró por 8 a 1. Elas, inclusive, 
dividem a liderança da competição. A rodada foi bem melhor do 
que a primeira, não só pela qualidade, mas pelo número de gola-
ços, hat-tricks e afins. Tá maneiro o Estadual!

BORA, VÔLEI SHIRO!
O único potiguar na disputa das semis da Superliga C, o Vôlei 
Shiro jogará logo mais contra o Vini Volley de Sergipe em busca 
da grande final. A partida vai acontecer às 20h. Se chegar à final, 
o time potiguar tem grandes chances de conseguir o acesso à 
Superliga B. Vale lembrar que basta trocar um quilo de alimento 
não perecível pelo ingresso no Palácio dos Esportes. 

JÁ QUE ESTAMOS FALANDO DE VÔLEI...
E pra encerrar a Coluna desta semana, hoje também tem início a 
Superliga C feminina. Obviamente o RN terá representante e não 
custa lembrar que vale toda a torcida para que elas possam conse-
guir o acesso à Superliga B. A competição vai até sexta-feira e para 
assistir aos jogos é o mesmo procedimento do masculino (alimen-
to não perecível por um ingresso). As partidas acontecerão a partir 
das 14h. Bom, vamos ficando por aqui. Que todos possam ter uma 
semana esplendorosa. Um grande abraço e valeu!

A Liga Digicom, renomada re-
gional e nacionalmente por ofertar 
uma das experiências mais mar-
cantes para quem gosta do mun-
do gamer (esportes eletrônicos ou 
e-sports), chega a 2023 entrando 
no universo Geek, oferecendo 
uma série de atrativos que vão mo-
vimentar o Rio Grande do Norte e 
a região Nordeste, com a Digicom 
Experience (DCXP). O evento de 
entretenimento acontecerá nos 
dias 18 e 19 de novembro, das 10 
às 19h, no Arena das Dunas, reu-
nindo milhares de adolescentes, 
jovens, e crianças, acompanhadas 
de familiares.

O evento multifacetado une 
jogos eletrônicos, gincana, robôs, 
duelo de cotonete (brinquedo 
inflável), túnel de airsoft, desfi-
le Cosplay, apresentação K-pop, 
Vila dos Artistas, just dance e 
muito mais. “A Digicom entrou 
no universo geek para levar a 
Cultura Pop do RN a um novo 
patamar. Teremos dubladores de 
personagens famosos de filmes e 
canais de youtube e jogos, como 
Bianca Alencar, Ricardo Juarez 
e o Charles Emmanuel. É mui-
to talento, que atrai um público 
expressivo, apaixonado por esse 
mundo”, destaca a organizadora 
Tábata Diniz, que preside a Fede-
ração de Esportes Eletrônicos do 
Rio Grande do Norte – Fern (@
fern.esports).

Dentre os shows com maior 
expectativa, destaque para o grupo 
k-pop Lynxcats (@lynxcatsgroup) 
e o mais pedido da galera gamer, 

Digicom Experience promete ser 
uma das maiores experiências 
gamer e geek do Nordeste
EVENTO VAI REUNIR MILHARES DE JOVENS NOS DIAS 18 E 19 DE NOVEMBRO

Evento multifacetado une jogos eletrônicos, gincana, robôs e outras atrações do mundo gamer

Tábata Diniz, preside a Federação de Esportes Eletrônicos  do RN

A DCXP também terá a final do 1º ESports Escolares do RN

Foto: Divulgação

Tauz (@tauzoficial), que é músico 
desde 2005, apaixonado por ga-
mes e animes. Já no carro-chefe 
do evento, expectativa para as se-
mifinais e finais dos campeonatos, 
inclusive, com a final do 1º ES-
ports Escolares do RN e um dos 
momentos mais esperados: as par-
ticipações de estrelas gamer, como 
o norte-rio-grandense destaque no 
universo gamer nacional, conheci-
do como “Xarola” (a equipe cam-
peã de Valorant receberá a taça das 
mãos dele), além do tetracampeão 
do Campeonato Brasileiro de Le-
ague of  Legends (CBLOL), o 

player “Titan” (@titanlol1).

INGRESSOS
A DCXP 2023 terá, ainda, 

sorteios de brindes e bolsas de 
estudo, através dos parceiros. 
Para quem tem interesse em par-
ticipar, tem opção para todos os 
gostos, com oferta de entrada por 
dia ou combo, com todas as op-
ções também em meia-entrada e 
meia-social. Os valores e formas 
de pagamento estão disponíveis 
em ligadigicom.com.br o ingresso 
pode ser garantido no site: ligadi-
gicom.com.br/ingressos.


	Pag01
	Pag02
	Pag03
	Pag04
	Pag05
	Pag06 E 07
	Pag08
	Pag09
	Pag10
	Pag11
	Pag12

